

X Congreso Ibérico de Estudios Africanos (CIEA-10)
25-27 de enero de 2018
Hotel Alixares (Granada)

PANEL Nº 22

TÍTULO DEL PANEL:

Personas y culturas africanas en movimiento: migraciones y políticas

COORDINAN:

Susana Moreno Maestro (GEISA, U. Sevilla)

Juan Pablo Aris Escarcena (GEISA, U. Sevilla)

PALABRAS CLAVE:

migraciones africanas, imaginario colectivo, control migratorio, políticas de gestión de la diversidad

RESUMEN:

Las migraciones son una cuestión clave de las sociedades modernas, un “hecho social total” que conecta historias y regiones.

En Europa, las migraciones juegan un papel fundamental en los procesos de imaginación social sobre el continente africano. Desde los mass media, los discursos políticos y de ONGs e, incluso, desde la Academia, se construye todo un imaginario acerca del continente africano, sus pueblos y sus gentes, que se vale del fenómeno migratorio para justificar injerencias políticas en origen, tratos inhumanos en frontera, y actuaciones discriminatorias y excluyentes al interior del territorio europeo. Todo ello a través de acuerdos bilaterales, Ayuda al Desarrollo, devoluciones en caliente, legislaciones, etc.

Sin embargo, a pesar de esta imagen única, estereotipada y de otredad construida en base a intereses específicos, las migraciones africanas experimentan múltiples mutaciones conformando un panorama diverso, con diferentes actores conectados entre sí, y todo un conjunto de estrategias puestas en juego por cada uno de ellos.

En este panel nos proponemos analizar y reflexionar sobre distintas temáticas en relación a todo lo expuesto:

- Transformaciones en las migraciones intra-africanas: en el presente más inmediato hemos vivido episodios clave como los disturbios xenófobos en Sudáfrica contra los inmigrantes de otros países o las amenazas de Kenya ante la comunidad internacional de clausurar el campamento de refugiados de Dadaab, el más grande del mundo; esto nos lleva a considerar la necesidad de revisar nuestra comprensión sobre el fenómeno migratorio intra-africano.
- Transformaciones en las migraciones extra-africanas: las prácticas migratorias hacia otros continentes han mutado considerablemente, con el auge de las migraciones hacia otras zonas, como los países árabes, China y el sudeste asiático, o América Latina, más allá de una Europa donde las oportunidades se han reducido por la crisis económica y sociopolítica.
- Transformaciones sociales, culturales y políticas: la consolidación del control migratorio como base para los acuerdos entre países africanos y europeos, los retornos y el cambio en la reproducción cultural en los contextos migratorios, las reivindicaciones políticas transnacionales de las comunidades migrantes, la instrumentalización partidista de la xenofobia en contextos de pérdida de derechos generalizada; estos elementos señalan transformaciones profundas en las dinámicas socioculturales.

Al proponer este panel buscamos crear un espacio para reflexionar sobre un conocimiento ajustado que deconstruya la visión simplificadora y mitificada que se ha erigido sobre las migraciones africanas, y proporcione las bases para una correcta aprehensión del fenómeno actual.